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病虫害、自然灾害、意外情
况……农业是典型的高风险
基础产业，因此，作为一项惠农
政策，2012年5月4日，国务
院法制办公布了《农业保险条
例(征求意见稿)》，意味着我国
农业保险立法迈出关键步伐。
一年多之后，7月8日，中国保
监会发布了《中国保险业社会
责任白皮书》，其中显示，2013
年，中国农业保险保费收入世
界排名第二，实现主要农作物
承保面积11.06亿亩，赔付农
户3367万人次。
那么，河南作为粮食大省，河南
省的主要粮食作物保险现状如
何呢？郑州晚报记者 赵柳影
实习生 陈静泊/文 马健/图

近期，河南省地方经济
社会调查队针对农业保险
进行了一次专项调查。本
调查在全省17个省辖市40
个县（市、区）中进行，调查
对象为从事粮食种植的农
户和辖区内所有开展粮食
作物保险的承保公司。

调 查 表 明 ，八 成 以
上农户听说过粮食作物
保 险 政 策 ，村 干 部 宣 讲
是农户获取农业保险信
息 最 主 要 的 来 源 ，七 成
多参保农户对粮食作物

保 险 认 识 较 深 。 但 是 ，
目前我省主要粮食作物
保险参保率还比较低。

参保农户对承保公
司工作毁誉 参 半 ，七 成
以上农户认为当前河南
的粮食作物的赔付金额
较 低 ，这 说 明 当 前 河 南
粮食作物保险的保障水
平 确 实 比 较 低 ，与 农 户
的理想预期还存在较大
差 距 。 在 参 保 农 户 中 ，
八成以上农户认为缴纳
的保费比较合理。

“前期河南农业保险
发 展 是 比 较 艰 难 ，但 未
来 具 有 很 大 的 发 展 空
间，我们也很有信心。”
回顾起河南农业保险的
发 展 史 ，中 华 联 合 财 产
保险河南分公司农险部
经 理 张 冰 感 慨 颇 多 ，
2008 年 ，我 省 被 列 入 中
央政策性农业保险试点
省 份 ，在 信 阳 市 试 点 开
展水稻保险，在南阳、周
口 两 市 开 展 棉 花 保 险 ，
标志着我省中央财政补
贴农业保险试点品种开
始覆盖种、养两业。

因 此 ，2008、2009 两
年，我省农业保险发展很
迅速，大家热情也都很高，
但是到 2010 年，农业保险
发展出现了一次大的停滞
甚至下滑。

“2008年，我们公司的
保 费 规 模 达 2000 多 万 ，
2009年增长至1.2亿元，可
到 2010 年，又下滑至 3900
万。”用一组数据，张冰阐
述了我省农业保险的发展
路线。

此外，张冰还为我们罗
列了另一组数据，证明了农
业保险未来的发展空间：
2013年，我省种植业小麦、玉
米和水稻的参保率分别为
56.44%、44.88%、42.90%，养
殖业能繁母猪、育肥猪和奶
牛的参保率分别为30.20%、
1.32%、2.82%。

“2013年的数据，是从
2008年以来的最高值，从中
可以看出，各险种的参保率
并不高，因此我省农业保险
市场的发展还有很大空间，
尤其是养殖业。”张冰说。

河南是粮食生产大省，发
展粮食作物保险确实有巨大
的市场需求。但根据地调队
的调查显示，目前农户的参保
率则不高。

“宣传工作不到位、政策
保障水平低、承保单位服务能
力不足、小规模经营模式羁绊
和理赔工作机制不完善成为
导致农户参保意愿不高的主
要原因。”地调队相关负责人
说。

赵先生是巩义的一位养
殖户，主要养的有能繁母猪和
育肥猪，两项都在参保的范围
内，但赵先生透露，从知道农
业保险到接受农业保险用了
一年多的时间。

“我 2009 年下半年就知
道这项政策，但由于对保险的
概念不清晰，总觉得没有必
要，想着要是我只要好好对待
我的猪，就没必要去给保险公
司掏钱。”赵先生说，其实，他
的想法代表了大部分的农民。

然而，2010 年下半年，由
于疾病因素，他家的能繁母猪
死了十几头，让赵先生惋惜不
已，决定参加农保。

“2011 年，我给我家的能
繁母猪都上了保险，一头一年
需要缴纳 12 元钱，这期间一
旦出现意外、疾病等死亡，保
险公司每头赔付 1000 元。”赵
先生说，这让他觉得解决了后
顾之忧。

农民保险意识不强，是
阻碍农业保险发展的一大原
因，但对于保险公司来说，财
政支持不足、网络建设困难
是另外两大原因。

“农业保险是一项惠农
政策，需要政府的补助，可现
在地方财政存在财力不足、
配套项目多的困难，尤其是
农业大县，财政更是困难，在
一定程度上影响了地方政府
的参与愿望。”张冰说，未来
她希望政府能同保险公司一
起，协同合作，让农业保险发
展得更好。

人保财险郑州分公司农
险——三农保险部经理陈先
生，提起农业保险的发展起
步，也觉得走得很艰难。

“推动起来难度比较大，
最重要的是单单靠保险公

司，农村服务网络建设比较
困难。”陈先生说，农户居住
的都很分散，并且标的分布
也是点多面广，这都需要保
险公司一点点的花费时间、
精力、人力、物力去进行基础
的网络建设。

此外，对于保险公司来
说，开展一项业务是需要有
利润的，然而，农业保险的赔
付率却非常高。

“济源是河南范围内，农
业保险发展不错的一个地
方，但就我们公司而言，赔付
率达到 83%，登封的农业保
险主要是能繁母猪，赔付率
在75%。”张冰说。

如此看来，想要开展农
业保险这项业务，也并不是
任何一个保险公司都可以承
担起的。

那么，对于河南来说，农
业保险未来如何发展？遇到
的问题、瓶颈该如何解决？
不少专家、研究者对此也都
十分重视。

郑州航空工业管理学院
张权辉老师，对河南的农业
保险十分关注，他对河南农
业保险的发展模式提出了自
己的构想和建议。

“养殖业是风险很大的
行业，因此对于一些大型的
承包商，或者养殖大户，国家
可以采取强制保险的办法。”
张权辉说。

至于普及面更广的，张
权辉建议可以采用农业保险
合作社的经营模式。此外，

要加强宣传力度，增强农民
保险意识。在宣传中要让农
民对农业风险危害性、投保
的利弊等有清楚的认识，同
时把农业保险与乱摊派区别
开。

早前，全国人大代表钱国
玉也建议，鉴于目前河南地方
金融体系中缺乏地方保险机
构，建议在河南设立由省政府
出资、吸引农产品主产区市级
政府和社会资本参加的、以农
业保险业务为主的公司制保
险机构，并发挥基层财政“就
地就近”服务优势，帮助协调
农户与农业保险公司之间的
有关理赔事宜，促进国家农业
保险政策落实。
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采用农业保险合作社模式推广
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高端农业项目更需要农业保险。


